
アンケート集計

○受講者数 22人
○運営委員・公民館事務局 7人 合計 29 人

○アンケート回答者数 23人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 1 0 0 2 1 1 4 3 0 12

女性 0 0 0 3 1 1 5 0 0 10

計 1 0 0 5 2 2 9 3 0 22

10歳未満 0

未記入 1

計 23人

○お住まいの地域

和泉本町 3人 中和泉 2人 元和泉 3人 東和泉 4人 西和泉 0人

岩戸北 6人 岩戸南 1人 猪方 0人 駒井町 0人

東野川 2人 西野川 0人 市外 2人

○ここ一年の参加状況

初めて 11人 2～5回 6人 6～10回 5人 それ以上 1人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

11人 チラシ 3人 ポスター5人 市ＨＰ 3人

2人 その他 1人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

16人 4人 1人

0人 0人 2人■未記入

■普通

「東京ディズニーランドの挑戦」

(令和２年11月21日実施)

令和２年度

■良かった

■あまり良くなかった

広報こまえ（市報）

友人・知人から

■良くなかった

■大変良かった

資料２－２



○感想

大変関心をもって聞かせて頂きました。奥山先生本当に有難うございました。
この様な機会を提供頂き、心より感謝致します。

東京ディズニーランドのエピソードの話が大変おもしろかった。
興味深いお話をありがとうございました。

誕生当初の日を、その他社会的環境など興味深くお聞きしました。
誕生してから続けていく上での御苦労から情勢に合わせた変化もうかがい知ることが出来ました。
ゲストサービスの話も楽しく聞かせていただいた。
安全性を一に大切に心からのおもてなしの背景も知ることができた。

ディズニーランドの海外進出が東京が初は知りませんでした。多くの反対を受けながらも後戻りできない
状況で実現に向かっていくことを一度体感したいと思いました。
１つのアトラクションで国の法律や様々な背景があり、他国のディズニーランドにも生きたいです。

久し振りに再開された市民大学、待ち遠しく参加いたしました。又楽しく有意義な講座を期待します。

ディズニーランド誕生までの話など、大変興味深く拝聴いたしました。

マゴヒコ達が我家をホテルがわりにしています
関西に住んでます

わかり易い説明でした

わかりやすくお話頂き、非常に興味深く拝聴させて頂きました。
東京ディズニーランド誘致のご苦労を直接伺い、大変勉強になりました。

ビジネスの生活・世界（目的、採算、効率、継続）が具体的に表現されて下されおもしろかった。

東京ディズニーランドができるまでやできたあとのお客様をとりこにさせる方法など、たくさん知りたいこ
と、ホスピタリティーを学ぶことができとても楽しかったです。ありがとうございました。

キャストのモチベーションはどのように維持ｊされているのか、とても興味があった。

オリエンタルランドの突破力をうかがい、勇気を頂いたように思います。
ありがとうございました。

具体的な話でおもしろかった。

とても貴重なお話を聞けてありがとうございました。
またこのようなお話が聞けたらいいです。

ゲストを楽しませる考えがすてきだと思いました。
オリエンタルがディズニーランドを作ってくれてよかったです。



このたび名誉市民に決まりました、木村大作監督の講演を是非お願いしたい。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

大変聞けない話を楽しめました。

ディズニーランドを実現した情熱を感じられてとてもおもしろかったです。
ありがとうございました。
外食立ち上げの仕事をいくつかしましたが、いつも意識してディズニー出身者を採用、みなすばらしい人
でした。

このプロジェクト実現は日本に一大改革をもたらしたと思います。
まさに日本にとって一大転機！！

狛江市の様な小さな自治体の活性化について。

多摩川の流路変遷と狛江市の移り変わり

心も身体も健康で過ごす方法など、健康に過ごすための知識を学びたいです。

①コロナ医療の苦労話とその実際（実態）
②山岳登山家

医学的な問題点が狛江には存在している。
避難時等他病院のベット数が余りにも足りない。
経験談豊満な方からお話を伺えれば。

アメリカ合衆国大統領選挙（2020年）の実情とそのたの動向予測について知りたい。

「古事記」「日本書記」



アンケート集計

○受講者数 36人
○運営委員・公民館事務局 9人 合計 45 人

○アンケート回答者数 34人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 1 1 6 10 1 19

女性 0 0 1 0 0 4 8 2 0 15

計 0 0 1 0 1 5 14 12 1 34

10歳未満 0

未記入 0

計 34人

○お住まいの地域

和泉本町 8人 中和泉 3人 元和泉 2人 東和泉 3人 西和泉 0人

岩戸北 3人 岩戸南 7人 猪方 2人 駒井町 0人

東野川 4人 西野川 2人 市外 0人

○ここ一年の参加状況

初めて 4人 2～5回 16人 6～10回 7人 それ以上 6人 未回答 1人

○講座を何で知ったか（複数回答）

25人 チラシ 10人 ポスター2人 市ＨＰ 0人

3人 その他 2人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

17人 10人 2人

0人 0人 5人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

時事講座『世界はどうなる　日本はどうなる』～コメンテーターの視点～

(令和２年12月12日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

具体的な話で良かった。

世界の状況、テレビのコメンテーターの実態についてのお話、とても興味深く、面白かったです。

コロナ後の世界の流れは？を期待していたが環境問題に正面から話して頂いて良かった。
新年からの動きを期待したい。

前段の講話が特によかった

気づきにくい将来の世界のお話を大変ありがとうございました。
私なんかが生きていない時代につながっていくのかもしれませんが環境という地球にとって大切な問題
を身近に教えていただきました。ありがとうございました。

自分が知らない事が色々話されたのが聞けて良かった。

コメンテーターの視点のお話は納得できた。
電気は産業の要であるが、日本国はその資源を何に求めて進んで行くかが判らない。

①米国時期大統領にバイデン氏がほぼ確定的②世界的なＳＤＧｓの高まり③コロナ禍
この三つが原因で日本の環境政策は大幅な転換を迫られるだろうとの先生のお話、非常に説得力があ
り、興味深かった。日本が生き残る道を考える必要を痛感した。後半のコメンテーターを命ぜられた時の
エピソードなど、笑えました。いまどきのテレビ業界の内幕が結構リアルで納得できた。

難しい話題をわかりやすく話してくださって良かった。

これからの日本の動き方がみえておもしろかった。
また、マスコミ報道の仕組みを聞いて「なるほど!!」と思った。

今後の世界は環境問題に重点を置くことが理解出来た。

・産業の基本である電力の生産と消費について説明頂いたが、電力の精算時率数をもう少し掘り下げた
ものが欲しかった。
・コメンテーターは必要なのか、当たり障りのないコメントが多く意味ない、軽い
それよりも報道番組の様な深みのある方に移行すべきではないか。

コメンテーターという仕事に興味ないので「環境」についてもっと詳しく聞きたかった。
「世界はどうなる？」「日本はどうなる？」大きな大きな課題なので「私達にできることは？」と一言でも欲し
かった。

環境問題は極めて重要で自分でも関心の高い領で適切なテーマと思う。新聞等でかなり理解していた
が、データを示されたのは良かった。
コロナやアメリカの大統領選でバイデン氏などで今後の世界情勢は大きく変わると予測される。
日本の位置など含めて今後の展望のついて、一色先生の話を伺いたかった。資本主義と民主主義につ
いても。コメンテーターの話は面白かった。

総花的でなく「環境」にしぼったお話で、特に代替肉は初めて耳にした話題でした。

環境（エネルギー問題）に関し、特に日本の関連諸メーカーの動向（開発と影響力）についてもっと詳しく
知りたいと思いました。

タイトルが大きかったので大雑把な内容かと思っていましたが、環境、再生可能エネルギーに焦点を当
て、テンポよく具体的にお話下さったので大変わかりやすくまた新しい情報も得られました。
勉強になりました。
血の通った経験談と硬軟あわせた組み合わせも良かったです。ありがとうございました。



今まで聞けなかった話なので良った。

前半：今後最重要課題について、詳しくお話頂いて「いかに電力消費を抑えるか」考える機会をいただき
ました。
後半：テレビ界の内幕をいろいろ貴重なお話をお聞きさせて頂きテレビ拝聴の時、これらを思い出したら
よく見させて頂きたいと思いました

・今、最も関心のあることを網羅してもらい、これからの着眼点になる。
「今後の見通し」自分の目で確かめたいが生きてない。
若い世代に聞かせたい内容
・「コメンテーターの視点」でよい。
切込み方がもうひとつ・・・。
ジャーナリズムのあり方迄もっと事例をあげて話してほしかった

デジタルが環境と関係ある重大問題とは知りませんでした。

新聞やテレビで日常知らされている事ばかりで新鮮味がない。もっとびっくりするような内容を知りたい。
科学新誕などで明されるような事をー。
今後に期待したい。

あんまりに「おきな話し」でビックリしました。小さな身の囲りの事にふり回されていた自分に驚き、目がさ
めました。
各種エネルギー、環境問題、科学、各国の競争。人間はこれからの問題をどう考えてゆくべきか。
大変だァー！
目を開かせて頂きました。大変興味しんしん
来て、良かったと思っています。

よい勉強になりました。
コロナで外出自しゅくのため、情報不足です。
生活に気をつけて、コロナにかからないにしましょう。

久々の受講でしたが、テンポが良い話で、環境問題の話が少し理解できたかな・・と思いました。

大変勉強になりました

大変分かり易い内容です。

原発の問題はどうなるのか?原発反対の国民運動強い。
小泉純一郎氏はじめ反対論者多い。ハイキした燃料はどこへすてるのか？地震津波がきた場合、原発
は影響をうけるが・・・？
洋上風力発電も心配です。日本は台風津波多い。設備的に持つのか？建設してペイするのか？

良い話をありがとうございました。

3月以来始めて、参加できて良かった。
広い会場で、講師の話も聞き易く、良かった。



「コロナに関する講座」

①人口問題（日本の年齢構成の見通しと課題、世界、アジア、アフリカ、欧州の見通し）
②昭和の社会のジェンダー問題。60～80男性の生きずらさ
③「家庭観」この先50年、どう変わるか！
そのきざしはあるか。

世界が今後どうなるのか？今日のようなテーマはまた聞きたいです。

田原総一朗さん「日本の政治に渇！」

・元文部次官、前川喜平、・元朝日新聞記者、伊藤チハルさん、・「時事問題」「クラシック音楽講座」が良
い

以前、市外に住む友人に「たま大」で受講した内容を話した時に「内容が濃くてレベル高いね」と嬉しい言
葉。
これも運営の方々のご努力のおかげと感謝です。コロナ禍のなか色々大変でしょうが、これからも「こま
大」の開講を宜しくお願いします。
でも無理はしないでね。

インド、インドネシア等これからの国をあつかってもらいたい。

最近の世相について。著名なタレント等

市民センター改築問題で、市民提案に骨子としてあった、木材の“新建材”（高知県で製造、東北大震災
後の復興住宅で、大量使用された）の普及度現状

世界が変革していくと同時に人間（一般人）はどのように変わっていけるのかふと思います。人間として
の日常生活の倫理観など

①その時（最新）のニュースの解説や発表出来なかったニュースの裏話等
②歴史上の大事件の解説

日本の国はどのような方向へ20～30年後は進んで行くのか国民の教育では何が重要かを提示している
か知りたい。大学の先生かリタイア者の経験者から伺いたい。

・速読の天才・番付上位の有名力士・普通の力士・作家・オーケストラの指揮者・落語家・漫才師・マジ
シャン・将棋の棋士・オリンピック選手・元オリンピック選手

元スポーツ選手（苦労話や工夫したこと）

時事講座が良い

コロナで久しく講演会が中止になっていたが今回開講頂き関係者の方々に感謝致します。
・「りゅうぐう」への長旅をしてｋ長名資料を最終してきたが、今の日本の科学力を説明して欲しい（知識は
貧しいものですが）

世論の分断が進むことに懸念がある。意見の違いは認めるが、さらに先鋭するのが心配。将来に向けて
の対策は考えられないか。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

財政赤字・国債発行残高の増加などを解説していただける講座があればありがたい

・狛江の歴史や習俗などについて－井上先生、・狛江の土地言葉　方言について、・ＡＩについて

韓国情勢等のついて、知りたい。過去拝聴した吉田元東大教授の講演を再び聴きたいが

歴史（古代史、狛江史、アジアなど）



アンケート集計

○受講者数 27人
○運営委員・公民館事務局 9人 合計 36 人

○アンケート回答者数 23人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 0 1 5 6 0 12

女性 0 0 0 0 0 1 6 3 0 10

計 0 0 0 0 0 2 11 9 0 22

10歳未満 0

未記入 1

計 23人

○お住まいの地域

和泉本町 7人 中和泉 1人 元和泉 1人 東和泉 3人 西和泉 0人

岩戸北 3人 岩戸南 2人 猪方 3人 駒井町 0人

東野川 2人 西野川 1人 市外 0人

○ここ一年の参加状況

初めて 1人 2～5回 8人 6～10回 8人 それ以上 6人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

17人 チラシ 6人 ポスター3人 市ＨＰ 0人

1人 その他 1人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

15人 5人 2人

0人 0人 0人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

時事講座『揺れる中国　混迷の新時代』

(令和２年12月26日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

・世界平和、日本の平和問題について（伊藤ちひろ氏他）
・日本は果たして自由な国なのか？

中国通の講師の先生の話の内容に大変納得しました。

自分が直近の中国事情に、いかにうとく、不勉強であったか、わかりました。勉強せねば！と思いました。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

今後の政治状況について、総選挙を前に

「新型コロナ」のその後…第二回などお願いします。

大変参考になりました。

中国の力のすごさが判った。

中国に関する情報が興味深かった。日本の経済界が目先の利益のためだけに中国との行き来等切望し
ているが、危険を感ずる。大国のエゴ、貪欲さにヘキエキである。前日の孫崎氏の講演を聞きました。中
国をたたえていました。そして、中国の人権を蹂躙することに対して、外交とは内政に関与すべきではな
いと。腑に落ちませんでしたが。

大変勉強になりました。

あまり、大きな話で、たゞビックリ

コロナ感染に対する政府、自治体のうろたえぶりが目にあまった。「国民の命と生命を守る」現状のお寒
い姿が浮き彫りにされた。米中関係の緊張を背景にした世界の流動化を予感させられました。

現在進行中のフレッシュな話題で、とてもおもしろく、テンポもよく、今回も時間が早く過ぎました。今年も
ありがとうございました。

まだまだ中国に関しては不思議な事がいっぱいです。これからも中国について講義をお願いしたいと思
います。もっともっと中国が知りたいです。

興味深い話で大変良かったです。中国の思惑が興味深くおもしろかった。

もっと時間が欲しかった。

パソコンの映写を上下に動かしてばかりいて、みにくくて頭が痛くなりみてられない。動かし方を工夫して
ほしい。

裏事情の実態が知れたのは極めて良かった。それにしても日本のメディアはいつも真実を伝えていない
感を強く抱きました。

金子先生の講話はいつも興味深い。ありがとう。来年もお願いいたします。

新しいニュースあり参考になった。

非常に難しかった。



アンケート集計

○受講者数 35人
○運営委員・公民館事務局 7人 合計 42 人

○アンケート回答者数 28人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 0 0 6 4 0 10

女性 0 0 0 0 1 3 9 3 0 16

計 0 0 0 0 1 3 15 7 0 26

10歳未満 0

未記入 2

計 28人

○お住まいの地域

和泉本町 4人 中和泉 6人 元和泉 3人 東和泉 3人 西和泉 0人

岩戸北 2人 岩戸南 2人 猪方 1人 駒井町 0人

東野川 2人 西野川 3人 市外 1人

○ここ一年の参加状況

初めて 8人 2～5回 10人 6～10回 9人 それ以上 0人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

15人 チラシ 11人 ポスター3人 市ＨＰ 0人

6人 その他 1人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

21人 5人 0人

0人 0人 1人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

新春寿ぎ松囃子と言祝ぎのお話

(令和３年１月９日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

・ご芳名は存じ上げておりましたが、狛江市民とは初めて聞きました。それゆえの今の講座実現嬉しい
ことです。
・前半の能のレクチャーはもちろん、後半の日本各地を囲まれた映像とても楽しく興味深く拝見拝聴しま
した「萬人萬様」の聴き方ステキな言葉ですね。
「ごはんできたよ」自らを過度に主張せず自然の中、アンサンブルの中の１パーツとして皆で調べる調和
というお話にも感銘を受けました。

なかなか能楽にふれることがなかったので、とても新鮮でした。
また楽器の説明や、能楽の由来・歴史をお話されて良かったです。
笛などかやぶき屋根の家が少なくなるので大変だなと思います。
なぜか清々しい気持ちになる会でした。ありがとうございました。

80台を迎え　昔からの文化に心打たれる次第です。

日本の芸能のことを身近で聞かせて下さりありがとうございました。面白かったです。

最初から演そうはもちろん、息使いまで力強さを感じました。
能に関する基本的な事も色々知れて良い年初になりました。ありがとうございました。

日本の伝統にふれて良かった

昨秋聖徳太子が馬也どの王子の時にお守り役であった護衛に秦の氏のかわかつがついていて、その
頃から能の原型があったと改めて勉強させられ、本は読んでおくものと、つくづく思いました。

雅な日本の伝統芸能文化で新年が迎えられました。
この雰囲気が好きです。
また能楽堂に行きたくなりました。
伝統文化・遺産の継承は大切なことです。素敵な演奏をありがとうございました。

大変楽しく勉強になりました

違いがわからず同じ様に聞えた。

大変勉強になりました。

解説が詳細にわたり説明され、わかり易くて大変勉強になりました！
日本人の生活の中に色々ととけ込んでいるのだと痛感しました！
とても良い企画だと思います！！

コロナ最盛期に正にタイムリーな芸能である能楽が拝見＆拝聴出来たこと本当に良かった。
感謝申し上げます。

はじめて鼓、笛の音色を聞いて鳥肌がたちました。すごいのひと言でした
ありがとうございました。お能はしきいが高く感じられますが、機会があれば能舞台をみてみたいと思い
ます。

能について知識がなかったので勉強になりました。古典芸能のすばらしさを味わせて頂きました

楽器の説明をしていただいたのも興味深かく思いましたし、鼓の音も張りのある音を初めて感じました。
音を出す前に息をふきかけていらっしゃるのも興味深かったです。又笛の音色もしみじみ澄んだひびく
音色であることを実感しました。

コロナ禍でしかたないかもしれないが、会場が少々寒かった。

テレビでは能楽鑑賞しますが、内容を直接聞かせていただきありがたく思いました。

たいへんに貴重ですばらしい演奏とお話しを聞くことができ感激しています。このようなお方が狛江にお
住まいだったとは！



・これからのコロナ対策（具体的に）と方向性は？
・世界状勢はこれからどうなって行くのか？（特に中国・韓国・アメリカ・ヨーロッパ・中東）
・人間の生き方として、どうあるべきか？（哲学的考え方をお聞きしたいと思います）

時事問題

興味あるテーマの時は参加したいと思います。
どうぞよろしくお願いいたします。

・金光巌先生「作曲」と「きのこ」のお話
・三塚幸彦先生「音づくり」のためのこれまでの御工夫の数々（尺八づくりのみならず録音機材や環境）
・榊原徹先生「中学生にもわかる西洋クラシック全史○○コース」（前回市民大御出演時に伺えずとても
残念でした。）

・友好市町村、小菅村訪問の企画をぜひお願いします。
・縄文や弥生、遺跡と文化を訪ねる企画〃
・日帰えり可能で歴史と関係ある寺社仏閣の旅〃

大倉先生に機会があればまたお聞きしたいと思います。ことのほか興味深く拝聴し、映像を拝見しまし
た。歴史話も勉強になりました。映像の海辺での先生の奉納は、まさに海・風・大地との一体形で深いも
のを感じました。私事ながら、自分は寺の生まれで、また能ともつながりを持つとも聞いています。白山
信仰系（八院の流れか？）とされると伝わっています。故郷の古き幻想の世界にいざなわれた感じでし
た。ありがとうございました。義母は幼少から仕舞をやり、晩年まで能の世界にいました。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

①ＳＤＧＳのことでどういう風にこれから世の中変わっていけるのかと興味あります。予定の講座に入っ
てるかもしれませんが
②中国のこれからどうなっていこうとするのか。

これからの日韓関係

1和太鼓
1尺八

能の世界は全く知らないことですが、日本の古い文化として大切にしたい分野だと思います。
邦楽の美しさ感じました。



アンケート集計

○受講者数 33人
○運営委員・公民館事務局 7人 合計 40 人

○アンケート回答者数 28人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 1 1 4 4 1 11

女性 0 0 0 0 0 3 9 5 0 17

計 0 0 0 0 1 4 13 9 1 28

10歳未満 0

未記入 0

計 28人

○お住まいの地域

和泉本町 6人 中和泉 4人 元和泉 1人 東和泉 2人 西和泉 1人

岩戸北 4人 岩戸南 2人 猪方 1人 駒井町 0人

東野川 5人 西野川 1人 市外 1人

○ここ一年の参加状況

初めて 7人 2～5回 13人 6～10回 6人 それ以上 2人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

18人 チラシ 13人 ポスター7人 市ＨＰ 0人

1人 その他 1人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

6人 11人 5人

0人 0人 6人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

杉原千畝の”命のビザ”の謎

(令和３年１月23日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

むずかしくて逆に解りにくくなった。
何故こんな風に話し方になったのか？

戦争時なので（各国の事情、戦略が有り）その内で結果としてユダヤ難民を救った事は素晴しい事だ！

杉原氏が「外交官ではなかった。スパイであった」と言うのは初耳で、大変驚いています！
事実はどうであったかと言う話興味深く聞せて頂いた。

少しわかりづらい所があった。
とても興味深いテーマだったので、少し残念

声が少々聞きにくい。
会場が寒い。

興味深い人物でしたので・・・この度
真実を知ることが出来ました。
有難う御座居ました。
２年前にアウシュビッツへ参りました。

マスク越でよく聞きとれなかった
マスクなしで話して欲しかった（工夫して）
政治の世界は複雑だ。

ビザの発給が単なる人道的な見地からなされたものではないことがわかったが、真相にとても興味があ
る。

耳の関係で良く聞きとれなかった。（言語不明）

複雑な各国の関係等あり大変なテーマだったのですが、内容があまりにも大きくて、理解するのには難
しすぎました。
貴重なプリントありがとうございました。少し勉強してみたいと思っています。

内容は面白かったのですが、つたわりが余りよくなかった。

興味ある話ですが、この時代のヨーロッパの事を知らなかったので、内容が私には難しいです
いただいた資料を再度読み返してみたいと思います。

歴史の裏が少しだけ垣間見える感じがしました。

お話しが聞きとりにくかった。マスクの関係？
あまりに広範囲の出来事で、ヨーロッパを始め、大国がかかわった大戦で、知られていない事実がたくさ
んあったと思う。日本の大使かん員がどう関ったか、いまでは、やみの中か？もっと知りたい。

杉原さんのお話はとても興味あり、楽しみにしてきましたが、歴史の流れがぼう大でとても２時間の講義
で話しつくされるものではないので短時間では少なかったと思います。
杉原さんのうわべしか知らなかったんですが、いろいろ話を伺い側面がわかりました。さいごにマスク時
代となり、先生のお言葉が聞きとれなかったのがとても残念でした。

素晴しい資料をありがとうございました。
前々から気になっていた問題です。
ゆっくり勉強させて頂きます。
何よりのお土産です。

勉強になりました



沖縄と本州との関する歴史、及び人間関係について。

コロナの問題

コロナと寒さで開催を考えてほしかった
出かけるテーマが良い

ＡＮＡ・ＪＡＬ等パイロットの苦労話や失敗？）談等を聞いてみたい。

コロナ終わりつい立てがなくなったらまた来たいです

寒いので途中で失礼します

杉原さんの線から当時の実情を掘り下げていく史実が分ってくると極めて興味深い。又、こうしたことを
公表＆手版して欲しい。生きた歴史が分る。現在タマタマ私はポーランドの歴史・文庫本を読んでおりま
すが、斯かる事実（憶測も含めて）は全く出てこない。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

日本陸軍とソ連（共産主義）との関係について。

日本の古代史

(１)｢コロナ変異型｣について、詳しい医師又は関係研究者の話を伺いたい！
(２)中村哲さんのアフガンでの活躍について親しい人又は関係者の人の話しを伺いたい！

資料は大変素晴らしくありがたいが、お話はややまとまりに欠け理解が追いつかない。ただ杉原に対す
る見解がこれまでのものと違って新鮮で興味深かった

つい立とマスクではっきり聞こえなかった
休み時間に失礼します

とりあげられる様々の歴史問題には
三面性があり、どれが、何が、正しいとはわからない事、多々あります。



アンケート集計

○受講者数 35人
○運営委員・公民館事務局 6人 合計 41 人

○アンケート回答者数 35人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 1 2 10 7 1 21

女性 0 0 0 0 0 3 8 2 0 13

計 0 0 0 0 1 5 18 9 1 34

10歳未満 0

未記入 1

計 35人

○お住まいの地域

和泉本町 8人 中和泉 5人 元和泉 0人 東和泉 1人 西和泉 1人

岩戸北 5人 岩戸南 3人 猪方 3人 駒井町 0人

東野川 3人 西野川 3人 市外 2人

○ここ一年の参加状況

初めて 4人 2～5回 15人 6～10回 8人 それ以上 7人 未回答 1人

○講座を何で知ったか（複数回答）

17人 チラシ 8人 ポスター10人 市ＨＰ 0人

5人 その他 2人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

16人 16人 0人

0人 0人 3人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

メガクライシス第１回　地球史　ダイナミックな地球

(令和３年2月6日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

ダイナミックな話しでした

少々難しいお話もありましたが、地球の歴史、起こり得る災害等興味深く聞きました。

大変難しい内容で（思ったより）したが、説明が適切で、どうにかついていくことができました。難しいけれ
どわくわくする内容でした。

分りやすい講座だったと思いました。

大変わかりやすい資料と説明で興味深い内容でした　大満足です。
また続きの講座をお願いしたいと思います。

今まで受講したことのない未知な分野ですが、熱心に聞きいりました。といっても理解できない語句が
多々（ほとんど）でした。
理系の受験生でなくて良かった！！

内容はかなり難しいものでしたが、画面を通して説明して下さったので、多少理解に助かりました！

綿密で豊富な図表で、地球の歴史がよくわかった。
先生のご専門ではないかもしれませんが、我々の身近な問題として、いつ、どのくらいの規模の地震が
くるのか、事前にわからないのか、永久にわからないのか、いつかはわかるのか、そういうことを知りた
い。

とても素晴しい講座でした。たゞ２時間だけでお話していたゞくには広範囲過ぎました。
宇宙への興味がわきました。若い世代の方々に聞いてもらいたいと思った。

資料がカラーだったこと。その資料がそれぞれ動画が多かったこと。
最新のデータでとてもわかり易かった。学問の進歩もすごいですね。
今回のシリーズ、とても興味深いです。

地球システムという大変大きなテーマで、内容がむずかしく、中々理解出来なかったが、非常に興味深
かった。

久しぶりの市民大学に出席できて有意義でした。
｢地球システム｣という概念は壮大であり、大変興味深いものでした。
人間というものは、とてもささいな存在だと認識しました。

地球（宇宙）基ボの環境災害に地球上の生命環の差を感じました
地球温だん化問題

講師も参加者も高齢で、狛江ってシニアの街なんですよね
レジメがきちんとしていてよかった（大学時代を思い出した）

勉強になりました

極めて興味深く拝聴致しました。
そして、地球自体の動向について改めて深く知識を得ることが出来ました。感謝申し上げます。

大変有益でした。

地球が生きているという事が億単位の感覚で理解出来ました。
現代人は地球学的な事まで制御出来ないと思いますが、災害に関係する事位は、地道に解決して貰い
たいと感じました。

60年ぶりの地学勉強！ホントニ大事な科学の進歩を実感しました。環境問題に行動・意思表示して生き
なければと強く思いました。

自分の知らない分野で難つかしくはありましたが、勉強になりました。



自然エネルギーの活用

宇宙に関するもの　映画に関するもの　時事もの

コロナ収束後の日本の行方・課題
脱炭素社会に向けた具体的な方策
優しい地球に戻ってもらうために人類がすべきこと

※コミュニケーションの取り方・・・特に家族の間は意外に難しいと思う。夫婦間はお互い自由に言いにく
いと思う（遠慮があったり、意外にお互い気遣いして疲れています！）
どうしたら楽にコミュニケーションが取れるか？聞いてみたい！
※狛江の遺跡と歴史について
泉龍寺の前僧正が詳しいと聞いておりますが、一度お聞きしたいと思います！

田原総一朗さん｢日本の政治家と日本の政治の現状｣

日本の古代史

・令和の万葉集などで知られている中西進先生、昔（以前）は成城大学の先生されていた時代もあった
と聞いていますので、書いてみました
・新型コロナウイルス、現在話題の話を聞いてみたい。

狛江の古代（縄文～奈良）について、狛江の中世（平安後期～江戸初期）

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

コロナ禍の中でオンラインでも配信してほしい。全国的に、市の収益にもなるかもしれません。

略す

コロナ関係の勉強も！！

環境問題だけでなく生勿学・動勿学もお願いします。バイオサイエンスなど

わかりやすく説明されていてすばらしい～！いつもＴＶニュースで解説してくれているのが、そのもう１つ
深くさぐられておもしろいです。
チバニアンの何が・・・というのが少しわかったです。

地球システムについて、映像も使われて分かりやすく説明された。
地球史という“新しい”研究内容も参考になった。（特に天体衝突）

とても興味深くおもしろく勉強させてもらいました。
次回も楽しみです。

初めての知見を得られておもしろかったですが
人類の将来を思うと無常感が強くなりました

地球の変化に興味があった。４６億年後はどうなっているのだろう。
地球爆発もありうるのかと感じた。



アンケート集計

○受講者数 36人
○運営委員・公民館事務局 8人 合計 44 人

○アンケート回答者数 36人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 0 0 14 7 1 22

女性 0 0 0 1 0 1 9 3 0 14

計 0 0 0 1 0 1 23 10 1 36

10歳未満 0

未記入 0

計 36人

○お住まいの地域

和泉本町 7人 中和泉 4人 元和泉 2人 東和泉 4人 西和泉 1人

岩戸北 6人 岩戸南 2人 猪方 3人 駒井町 0人

東野川 4人 西野川 3人 市外 0人

○ここ一年の参加状況

初めて 2人 2～5回 20人 6～10回 9人 それ以上 4人 未回答 1人

○講座を何で知ったか（複数回答）

21人 チラシ 11人 ポスター6人 市ＨＰ 0人

3人 その他 2人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

16人 16人 0人

0人 0人 4人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

メガクライシス第２回　海の嘆き

(令和３年2月20日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

諸外国の実情も紹介して欲しかった（特に成功例）

大変参考になりました。

漂着ゴミの具体的な写真を沢山見るのははじめて
気にはなっても・・・
｢廃プラスチック｣は生活の中に。しっかり考えなくては！

実際に現地を見てゴミの実態の深刻さを感じていらっしゃる先生の悲痛な心の声が聞こえてくるようで
す。どうすればこの状態を改善していけるのか、まだ間に合うのか、考えてしまいます。何かすぐはじめ
なければならないと思われます。

具体的な話なのでよく理解出来た。
全世界規模で取り組むべき課題だ。

知るに従ってますますゴミ処理を世界中できちんとして欲しいと思う。しなければいけないと・・・

資料に頁（ページ）をつけて、講師の方にその個所を云っていたヾきたい。

狛江のプラスチックはどうなのか
狛江－多摩川・野川－東京湾－太平洋への実体が知りたいですね。（推察し、みんなで考えましょう
資料が大変素晴しいです。ありがたいです。今後の参考に大切にしていきます。

多くの資料ありがとうございました。

海洋ゴミの問題・現状・課題についてわかり易くお話いただき大変参考になりました。
特にプラスチックゴミの問題は深刻であり、送球に対応すべき課題であり、各自が積極的に取り組む必
要があると認識できました。

気が遠くなるようなゴミゴミゴミ！
果して私たちは何をしたらよいのか？
家庭ゴミはほとんどの人が分別して清掃車にお願いしてますが、海洋ゴミは？マイクロプラスティップに
なったものを魚が食べ私たちがそれを食べるというプロセスでしょうか？

たくさんの方々が気に掛かっている勉強で大変よかった。
内容は多量の難つかしい問題は有ると思いますが、市民として意識づけをさらに深める上に大変有り
がたい勉強だった。いろいろ複雑な内容なのでこれからも意識して日常生活で気をつけていきたいと思
います。
ゴミが細かくならないうちに皆が気をつけなければならない事を切に思った

細かいデータなど、とても説得力があり分りやすかった。

前半、漂着ゴミの状況が良く理解できた。中国、韓国とのゴミ廃棄についての外交的取組みがどうなっ
ているのか一必要性を感じた。（Ｇ20の動きは、後半で知りましたが、実効性のある国際的取り組みが
重要と思われます。

・海外から漂着するプラスチックごみの多いのに驚いた。
・せめて日本国内のプラスチックゴミを川や海に流れ出ないようにする位しか我々としては対応できない
が、台風のあとの多摩川を歩くとまだペットボトル等のゴミが多く目につく。大変残念なことだと思う。

・学校の教材にしたほうが良い
・あらゆる人に聞かせたい

大変オドロクと共に勉強になりました



インドの現状と今後の動向について知りたい。

環境問題とは徹底的に取組みを

立って講義する講師の場合、ピンマイクにして（準備しておいて）みればｇｏｏｄ！（両手がつかえて）

電中研の所内見学（取組みテーマの説明を含む）

日本の古代史

古代の狛江について（武蔵野国）
縄文時代－弥生時代－古墳時代－飛鳥時代－奈良時代－平安初期

株式の基本を初歩から教えてくれる講座があると助かります。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

音楽に関する講座

金融市場のバブル、出口政策は
財政赤字累積　個人はどうすればいいのか？

経済問題
日中・日韓の問題

これからのコロナ禍後に対する生き方

大変有益なお話でした。
国内＆越境ゴミで地球は滅びるかもしれません。
個人及び国家内で厳しい規則を作って出さないようにしたいです。

実態を知った所感としては、わが国のマスコミ、公的機関の不熱心さにがっかり。と同時に民間である
我々自身ももっと強烈且つ広範囲に関心を持つべきものと強く認識した。
〈山口さん頑張れ！！〉

ゴミひろいから始める事がわかりました。

大量のゴミが中国・韓国の方から流れていることが判りました。長年の調査が非常に大変だったと思い
ます。この調査結果を国の環境省他を通して流出国への国際的な問題解決へ是非とも利用してくださ
い。私達一般人は知識として判るだけで定っている様です

海洋汚染の厳しさを改めて強く感じた。
広域の範囲を超えて破メツの兆しさえある

東京に住んでいると海外からの海岸漂着ゴミについて意識することがありません。また海中・海底のゴミ
の重大性について認識いたしました。

日本海側の海岸を数年前に通った時、すごかった・今日の話をきいてナルホドでした。ありがとうござい
ました。マイク、ムネにとめるタイプを使ってほしかった。生声はきいていて疲れます。
あと、資料の順番が一部ちがっていました。

とてもわかり易く説明されて良かったです。



アンケート集計

○受講者数 33人
○運営委員・公民館事務局 7人 合計 40 人

○アンケート回答者数 31人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 0 2 7 5 1 15

女性 0 0 0 0 0 3 9 3 0 15

計 0 0 0 0 0 5 16 8 1 30

10歳未満 0

未記入 1

計 31人

○お住まいの地域

和泉本町 7人 中和泉 3人 元和泉 1人 東和泉 3人 西和泉 1人

岩戸北 4人 岩戸南 1人 猪方 2人 駒井町 0人

東野川 4人 西野川 4人 市外 1人

○ここ一年の参加状況

初めて 4人 2～5回 14人 6～10回 8人 それ以上 5人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

22人 チラシ 9人 ポスター7人 市ＨＰ 0人

2人 その他 1人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

20人 8人 2人

0人 0人 1人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

メガクライシス第３回　地球温暖化

(令和３年3月6日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

さすが、ＴＶでキャスター担当されていて、明解に説明されていて、楽しくも興味を持って拝聴させて頂き
ました。
和泉小学校に登校している孫にも・・・水越さんの件話してみます。

昨今の地球温暖化を身近の例をあげて話して下さってとてもよかったと思います。
今日はありがとうございました。

大変わかりやすい話でした。ありがとうございます。

わかりやすく納得できた部分も多かった。
もっと詳しく勉強したい（本など読む・・・）
個人的には小さいことでも実行して二酸化炭素を少しでも減らしていきたいと思う。

講義が分り易かったです。
又、終了後の質疑応答も有意義でした。

テーマが大きいので、時間が足りなかった。

身近な温暖化の事、大変参考になりました。
今問題になっている脱炭素化、特に自動車の脱ガソリン化、電化について勉強になります。

途中から参加しました。頻発する気象災害がとても気になっており地球温暖化が原因であり、その具体
的な事が分かりよかったし、恐ろしさがより多くの人々が知って少しでも止められる方法を実践できるよ
う思います
ＴＶや新聞等で知ってはいたが具体的に起る事象について、数字的に又時期的に示されていて分りや
すかった

地球温暖化の仕組みをわかりやすく説明していただき、納得できた。
台風の備えなど、当たり前のようでも常日頃から「マイ・タイムテーブル」など考えておく必要性も理解で
きて良かった。

質問により、より深くなって良かった。

温暖化が進み、この先どんな世の中になるのか、とても不安。私たちの孫の時代
子どもの頃からくらべると便利の世の中であるが、それが温暖化に比例している。

大変勉強になりました。

言葉がはっきり聞きやすかった。

とてもわかり易い話し方と説明内容が良かったです。
参考になる資料提供も良かった！

地球温暖化と台風などがどう関係するのかを知りたかったので大変勉強になりました
島のあたりは海からの風で気温が逆に日本の本土より温度が低いなどびっくりしました。

温暖化の具体的内容が分れてよかったです。

大変すばらしい講座です。出来れば定期的に（２～３回/年）にお話していたゞきたい。近い将来の地球
がとても心配になりました。

ＣＯ２の時事問題は非常に良った。

御説明と資料が実に判り易く丁寧で、良く理解出来ました。

地球温暖化についての一部の見方かなと思いました

大変良いお話でした。



中国の現代と緒政策等について改めて最新動向を知りたいのですが・・・・・・。

防災に関する講演を増して欲しい

ヒマラヤ清掃登山している野口さんから各国のごみ捨ての実態から注意すべき事・・・河川のゴミすて、
プラスチック処理等

あいまいな説得力のない首相のメッセッジばかりに耳にします。
私たちは不平不満ばかり、そこで選挙制度を変えて、アメリカのように国民投票にしたらどうでしょう！
私の記憶ではかつて、この制度をとり入れようとしていたと思いますがいかがでしょうか。

ＳＤＧＳに関して（開催予定？３/末）

狛江や多摩に住む野生動物の変化や（江戸～現代）生態について

現代人は少々他人のことは無視して自己中心的な感じが強い様です。「人の輪を尊ぶ」関係の実際経
験談豊富な話を希望。

泉龍時の先代和尚　井上孝先生などから、「狛江の歴史とこれからの狛江のあり方」または「遺跡」など
の話を聞きたい

プラスチックの海や地上の公害

食糧問題（日本自給　有機農業）

地震

この話題はＴＶ等でよく取り上げられているので、今回はもう少し地球の気象の歴史（何億年前くらいか
ら）や世界（日本以外の）の気象変化についても聞きたかったです。

わかり易い説明でした。改善するには課題が大きすぎる気がしますが、
何かできることからやらねば、と思います。
台風19号の時は避難しましたが、多マ川氾らんの問題は不安も大きいです。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

古事記のお話。
防災の話し。

日本の歴史
１ 江戸時代→明治時代
２ 明治→大正→昭和
３ 昭和

参加者：高齢者が多い。もっと若い世代の参加者増が望まれる

自然災害、台風の日本に押し寄せる被害は極めて甚大。今後これらを最小化せしめるべく、具体的な
対応をとる必要があることを痛切に感ずる。

わかりやすかったです。緑（森林）をもっと大切にし、ＣＯ２削減のために増やす努力が必要と思っていま

す。再エネの件は安易にＣＯ２削減と結びつけてほしくないと思います。（多くの自治体が反対する条例

をつくっています）←よみうりオンライン2021/2/21
（若い人にももっと参加してほしかったです）



アンケート集計

○受講者数 34人
○運営委員・公民館事務局 6人 合計 40 人

○アンケート回答者数 32人
○年齢

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 計

男性 0 0 0 0 2 3 6 4 1 16

女性 0 0 0 0 1 3 9 3 0 16

計 0 0 0 0 3 6 15 7 1 32

10歳未満 0

未記入 0

計 32人

○お住まいの地域

和泉本町 5人 中和泉 3人 元和泉 2人 東和泉 2人 西和泉 2人

岩戸北 6人 岩戸南 1人 猪方 0人 駒井町 0人

東野川 3人 西野川 3人 市外 5人

○ここ一年の参加状況

初めて 4人 2～5回 15人 6～10回 9人 それ以上 4人 未回答 0人

○講座を何で知ったか（複数回答）

17人 チラシ 13人 ポスター8人 市ＨＰ 1人

0人 その他 4人 未記入 0人

○今回の講座はいかがでしたか？

20人 10人 0人

0人 0人 2人

■大変良かった ■良かった ■普通

■あまり良くなかった ■良くなかった ■未記入

令和２年度

メガクライシス第４回　宇宙から見た地球

(令和３年３月27日実施)

広報こまえ（市報）

友人・知人から



○感想

とても難しい話でしたので、わからないこと多かった（言葉が・・・）
ですが、１回目と話がつながりました。
プリントの文字が小さい（年なので見えにくい）

１）人口衛星の観測可能な内容が、充分に理解出来ました。
２）特に災害に関しての有力なデータの蓄積とその後の活用に役立てるのはすばらしい
３）地震または他国のミサイル発射を監視して民衆への情報を伝えて下さい。

大変面白かった。地球にはいろいろな国があるのに（科学の進んだ国おくれた国）科学はこんなところ
迄進んでいる。人間は小さな事で争っている場合ではない。
むずかしい話を年寄りでもわかり易く話して下さって良くわかりました。人間は小さな事で争ってはいけ
ないと思いました

人口衛星の多岐の応用の広さを再確認できた。
今、日常の生活には欠かせないデータ利用の幅の広さはすごい。
宇宙活動を律する難しさが良くわかった。

いろいろ参考になります。

宇宙の事象の説明が身近な例でされるので、難しいことが割とわかり易く理解できてよかったです

JAXAの現役メンバーの役割でしょうか、宇宙の不良品回収網（ネット）衛星の開発を進める必要があり
そうですね！
それから津波警報の不明瞭さを人口衛星でカバーできるとよい。

こちらの受けとめ方もある程度予備知識を持っていないと未知の点もあった
マスクなのではっきりと聞きとるのが難つかしいのが少し残念です

産業革命が地球に与えた影響（わずか150年余り）の大きさに驚いた。産業革命（技術の発展）によって
地球が具体的に失ったものは何だろうか。
（又、宇宙ゴミも心配である。）人間は技術の発展に目を向けるより元の自然（地球）を取り戻すこと、自
然と共に生きることが必要なのではないか。

衛星、宇宙、地球環境、国際的ルールのつながりが、とてもわかりやすく
講演いただいて、理解に大変役立ちました。

お話がわかりやすく、理解しやすいです

通常知り得ない資料有難うございました。
自宅で虫目銀を使って勉強させて頂きます。

大変勉強になりました

前もって言ってくださったのですが、手持ちの資料が無いのがわからない時が有りさがすのに時間がか
かりました。
画面に出てない事を言ってほしかったです。
ニュースでしか聞く事ができなかったので、今日は少し宇宙がわかり初めました。
ありがとうございます。

大変興味深い内容でした。
おもしろかったです。
SDGSには宇宙開発・活用が必要なことがよくわかりました。
民間も進出してくることで、宇宙活用ルールきめが難しそうなことを感じました。
メガコンステレーションにより５Gインターネットが実現できると聞きました。生活が便利になる一方で、や
はりデブリ（ゴミ）問題が生じることは、地上でも海でも宇宙でもゞであるのですね。
技術開発をするときには、ゴミのことまで考えておかなくてはならないと感じました。ありがとうございまし
た。



オリパラについてお話ができる方、呼んで欲しい。

伊藤ちひろ（元朝日新聞記者）・・・平和について詳しい人とお聞きしていますので・・・世界情勢の解説と
共に話しを伺いたい

ミャンマーの現状と今後の動向について知りたい
同国の識者のお話を聴きたいのですが・・・。

古事記、日本書記等の講義、今後の震災のこと

地球地質学からの地球の歴史
または日本列島の成り立ち等を解説していただける講座があればうれしい

・狛江市に於ける有機農業の現状と将来構想
・高齢化人口減少社会に於ける活力ある生活設計

植林等の自然を大切にしている人の話を聞きたい。

現在まで日本は医学、科学技術では世界的に進んでいると思っていましたが、政府のデジタル化のレ
ベルを大変遅れている様です。→この方面の関係課題を希望します。

詳細なＤａｔａに基づいた資料も用意されて大変わかりにくい話を易く解説されて良かった！

積極的＆具体的な観測を活用していること、改めて認識しました。これらはわが国の言わば得意分野と
思われまことに嬉しく且つ頼もしく感じました。今後のより活発的活動を期待します。

○今後取り上げて欲しいテーマ、聞いてみたい講師

①幕末から明治末　②大正ロマンの頃　③5.15事件、2.26事件から太平洋戦争に至る課程

ＳＤＧＳ
米・中・日問題
貧困問題

都内から引越しして１年余り、狛江に市民大学がありとてもうれしく、毎回参加させていただいています。
しかし都内の講座もコロナ禍でほとんどが休講とか一方私は市民大学を受講できてほんとうによかった
とおもっています。毎回ありがとうございます。
昨年12月、オーストラリアに龍宮が帰還したらすぐに龍宮を運んできたロケットが次のミッションに向かっ
たというまるで映画のワンシーン！！
JAXAの担当者が1000点満点とコメントされ狂喜（？）されていたのが目に焼きついています。
今日はありがとうございました。

気候変動観測、温室効果ガスの観測　全球地球観測のデーター
等々衛星により災害になる地殻変動をしることが出来る。地球がかかえる危険を知らせてくれる、これら
を眞しに受け止め改良していく事を全国民が意識し実行する事が必要。怖さを感じました。

国際的な調整に手がかかっているのが分かった

知らない世界を知るよろこびを感じれました。


